
陳茂波：「穩」「進」維護國安
「底線思維」做好防禦預案「高質量發展」服務國家所需

香港文匯報訊 香港特區政府財政司司長陳茂

波昨日在香港華菁會2022年「國安家好」論壇

上致辭表示，在經濟和金融層面上，香港在維護國家安

全方面有兩大要務，一是「穩」，就是維護「高水平安

全」，以「總體國家安全觀」看發展，不斷增強風險意

識，以「底線思維」做好各種防禦的準備和預案；二是

「進」，就是力促「高質量發展」，提升經濟的彈性和

韌力，以應對日益複雜的外圍環境，同時服務國家發展

戰略所需。
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陳茂波表示，隨香港國安法於2020年中在香港實施，社會迅速回
復安寧穩定，優越的營商環境得以恢復。過去兩年，香港的新股

集資額接近6,600億港元，比香港國安法實施前兩年為高；港股平均每
日成交額超過1,500億港元，較國安法實施前的12個月高出近六成；
香港的資產及財富管理業務總值於2021年底達到35.5萬億港元，較
2019年年底增加了超過兩成。香港銀行2020年6月的存款總額超過15
萬億港元，亦較20220年6月國安法實施前增加8.3%。

港金融中心地位獲肯定
「今年3月公布的最新一期《全球金融中心指數》報告中，香港作為
全球領先金融中心的地位與實力再次獲得肯定，總排名維持亞洲第
一、全球第三位，僅次於紐約及倫敦。這些數字和事實都反映在社會
回復穩定後，投資者的信心得以進一步鞏固。」他表示。
陳茂波指出，香港正處於百年未見並正深刻變化的國際大格局中。
面對極為複雜多變的外圍政經環境，香港必須維護好國家的主權和安
全，同時要深刻理解「國家安全是經濟發展的前提，經濟發展是國家
安全的保障」這個根本道理。在經濟和金融層面上，香港在維護國家
安全方面有兩大要務，一是「穩」，二是「進」。
在「穩」的方面，他表示，守好金融安全是香港的重要任務。特區
政府會致力做好上層統領工作，協調金融監管機構之間的合作和信息
共享，通過「全天候、跨市場、聯動式」的監測系統，持續監察市場
是否有異動、有否出現系統性風險的跡象，並對不同金融機構進行定
期及不定期的實地審查和壓力測試。同時，特區政府有關部門一直與
內地相關部委保持緊密溝通，同心協力維護金融穩定，保障國家的金
融安全。
在「進」的方面，陳茂波強調，要牢記國家主席習近平在七一重要

講話中提到的「四個必須」中「必須保持香港的獨特地位和優勢」，
包括普通法制度；市場化及國際化的營商環境；與國際接軌的監管制
度；豐富的人才資源；貨物、資訊和資金的自由流通等。憑藉這些優
勢，香港必然可在國家「十四五」規劃、粵港澳大灣區建設，以及
「一帶一路」高質量發展等國家戰略中，繼續擔當好國家的門戶和橋
樑角色，在發展自身的同時，助力國家更高質量發展。
陳茂波強調，金融是香港的優勢產業，特區政府未來要積極推進香
港作為國家金融發展改革的「試驗田」和「防火牆」的角色，助力國
家金融邁向更高水平對外開放，無論是在人民幣國際化、為優質「中
概股」提供可靠國際上市平台、推進綠色和可持續金融等方面，香港
「實在是大有可為」。
他續說，要豐富香港的產業發展，為香港的經濟增長增添動能、為
市民提供更多優質就業機會。其中，創新科技是重要的一環。同時，
香港要時刻牢記「以人民為中心」的發展理念，致力令發展的成果更
普惠包容，「我們在醞釀、制訂和推行其他經濟政策措施時，都會本
這個理念。因為把發展的成果更好地共享，社會才會更加和諧穩
定。」

「安而不忘危 治而不忘亂」
「安而不忘危，治而不忘亂。」陳茂波強調，雖然香港已從由亂到
治走向由治及興的新階段，但在風起雲湧的國際大變局下，香港必須
增強憂患意識，做到居安思危，統籌和兼顧好安全和發展，守好國家
安全的底線，同心合力謀發展。「我深信，憑我們的共同努力，香
港必定能更穩步向前，我們未來發展的基礎也必定會更鞏固。」

張國鈞：加強深化推動國安教育

◆律政司副司長張國鈞出席香港華菁會2022年「國安家好」
論壇致辭。

香港文匯報訊 特區政府律政司副司長張國鈞昨日在香港華菁會2022
年「國安家好」論壇上致辭表示，國家安全教育是防範危害國家安全行為
和活動的關鍵，律政司將會繼續加強與深化在特區推動國安教育工作，務
求做到國家主席習近平在七一重要講話中提到的第一個「必須」內所說
的，「（香港）特別行政區所有居民應該自覺尊重和維護國家的根本制
度。」
張國鈞在致辭中表示，國家「十四五」規劃明確指出要加快構建以國內

大循環為主體、國內國際雙循環相互促進的新發展格局。香港特區作為國
家境內唯一實行普通法的司法管轄區，在「一國兩制」下憑藉其作為國際
金融中心與亞太區國際法律及解決爭議服務中心的獨特地位和優勢，有望
成為國內大循環的「參與者」和國際循環的「促成者」。
他指出，安全是發展的條件，發展是安全的基礎。要守住安全發展這條

底線，維持香港特區的高度法治水平是必不可少的重要部分，是令國際商
貿活動有信心香港特區能為其提供充足法律保障及具預期性的法律框架的
關鍵。
張國鈞表示，律政司會積極履行其維護國家安全的憲制責任，包括積極

履行對危害國家安全犯罪案件採取檢控行動的責任，繼續加強與深化在特
區推動國安教育工作。
他提到，國際社會上仍然存在對香港國安法的誤解，甚至出現別有用心的

外部勢力故意抹黑或曲解，律政司與特區政府各部門固然會駁斥毫無根據的
批評，做好對外解說工作，同時希望社會各界主動在國際層面講好香港故
事，介紹好香港作為國際金融中心及環球大都會的獨特地位與優勢。

◆財政司司
長陳茂波指
社會迅速回
復 安 寧 穩
定，優越的
營商環境得
以恢復。

香港文匯報訊 法律援助律師的招聘工作將於本月下旬
展開。法援署昨日提醒，所有投考法律援助律師職位的人
士必須在綜合招聘考試的英文運用試卷取得二級成績和中
文運用試卷取得一級成績或以上，以及在能力傾向測試及
在基本法及香港國安法測試中取得及格成績。
法援署表示，在基本法及香港國安法測試取得及格成績
是法律援助律師的入職條件。投考法律援助律師職位的人
士無論是否曾於過往的公務員招聘中參加由公務員事務局
或個別局/部門所舉辦的基本法測試，均須取得基本法及
香港國安法測試及格成績。申請人如在20題中答對10題
或以上，會被視為取得基本法及香港國安法測試的及格成
績。申請人必須在基本法及香港國安法測試中取得及格
成績方會獲考慮聘用。

香港文匯報訊（記者 高鈺）雖然面對身體以及
學習上的障礙，他們依然能盡情發揮，展現潛
能。香港特區政府教育局聯同香港特殊學校議會
及香港教育大學昨日舉行「特殊學校學生綜藝大
匯演——讓愛閃亮2022」，由62所特殊學校聯校
參與。來自各校約100名學生，先後進行了舞
龍、活力操、功夫、輪椅舞及鋼琴六手聯彈等表
演，展現特校學生的多元才藝，同時慶祝香港特
區成立25周年。
教育局局長蔡若蓮為活動致辭時表示，特區政

府十分重視特殊教育，通過特殊教育和融合教育
雙軌並行的方式，大力支持學校照顧有特殊教育
需要的學生，局方並投放大量資源為學校與教師
提供專業支援及培訓。

她勉勵學生要以積極樂觀的態度，擁抱挑戰，
希望社會上不同界別的專業同工，能與政府攜手
合作，關心和支持有特殊教育需要的學生，讓每
位同學都能夠在關愛的環境中學習和成長，在社
會不同的崗位上發光發熱。
昨日的大匯演有超過400名嘉賓、特殊學校校

長、師生和家長在現場欣賞學生的精彩演出，活
動又提供網上無障礙直播，附設手語翻譯及口述
影像，讓聽障及視障人士能參與其中。教育局並
推出「讓愛閃亮」網站（shine2022.edb.gov.
hk），介紹特殊學校的特色、學與教資源，同時
展示學生的學習活動和創意作品，加深公眾對本
港特殊教育的認識。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政會議秘書
處昨日公開行政長官、主要官員和行政會議成員
的利益申報表。其中，特首李家超唯一的物業，
是與妻子共同持有的一個自住物業。
根據申報表所載，李家超擁有一個位於油尖旺

區的自住物業和車位，該物業與妻子各佔一半業
權。政務司司長陳國基共持有3個物業，其中一
個位於沙田的單位，為自住物業，而位於黃大仙
的物業作出租用途，其位於港島東區的商用物業
也預備作出租之用，3個物業的業權都是他與配
偶共同持有。
財政司司長陳茂波申報與其妻子和家人共同持

有一個位於灣仔區的住宅單位連兩個車位，該物
業以「偉活發展有限公司」持有，該公司在香港
註冊，陳茂波是單位按揭貸款擔保人之一。陳茂
波的妻子持有一個位於中山市的住宅單位，陳茂
波亦有使用。律政司司長林定國一共持有3個住
宅單位及2個車位。
在副司長方面，政務司副司長卓永興與配偶共

同擁有一個位於中西區的自住物業；財政司副司
長黃偉綸與配偶共同持有一個位於大埔的自住單
位；律政司副司長張國鈞則申報一個位於沙田的
自住物業，由配偶擁有。
在局長方面，文化體育及旅遊局局長楊潤雄申

報沒有持有物業。財經事務及庫務局局長許正宇
申報7個物業，其中3個在灣仔、1個在中西區，
餘下3個在內地杭州、新加坡及澳洲；在內地持
有物業的局長包括政制及內地事務局局長曾國衞
和創新科技及工業局局長孫東；在海外持有物業
的則還有醫務衞生局局長盧寵茂及房屋局局長何
永賢。

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超繼續通
過網上主題諮詢會聽取香港社會各界對新年度施政
報告的意見。立法會建築、測量及都市規劃界議員
謝偉銓在Facebook發帖表示，他昨日參加了以公
營房屋為主題的諮詢會，其間向李家超反映在加快
建屋速度的同時，應加快推動舊式公共屋邨的重
建。
謝偉銓在帖文中表示，他認同特區政府要加快建

屋速度，但不應過度逼迫顧問公司同承建商壓縮施
工期，否則可能造成安全問題，又向李家超反映有
不少舊式公共屋邨密度偏低、設施老化、維修保養
成本日增，應加緊推動重建，「諗辦法吸引原有租
戶搬遷，不可能全部原區安置或重置。」
他又建議除了資助出售房屋要有不同階梯，出租
公屋亦應考慮設兩層階梯，以加快解決富戶問題，

讓申請人多一個選擇，同時拉近公屋和出租私樓間
的差距。
立法會紡織及製衣界陳祖恒日前則參與了以「提

升競爭力-綜合發展藝術、文化、體育和旅遊」為
主題、由政務司司長陳國基主持的諮詢會。他表
示，國家「十四五」規劃綱要明確支持香港發展成
為中外文化藝術交流中心，他認為時裝設計就如穿
在身上的文化藝術載體，是弘揚中華文化藝術的不
二之選，相信特區政府多加支援，並力行業整
合，香港時裝設計定能更勝從前。
他又建議特區政府考慮帶動內地龍頭品牌在港設

立創新設計中心。此舉不但能支持本地年輕人發展
時裝設計，內地品牌更可藉此走出去，並讓文化藝
術、商業及影視融合，以軟實力更好宏揚中華文
化，講好中國和香港故事。

謝偉銓促加快舊式公共屋邨重建

法援律師本月招聘
須國安法測試及格

特校生大匯演 蔡若蓮盼各界攜手支援
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為收集市民對新年度施政報告的意見，
民建聯立法會議員梁熙及其港島東團隊擺
設街站，徵集市民最期望解決的港島東十
大民生議題及相關意見，然後向特區行政
長官李家超及特區管治團隊反映。

圖：梁熙Fb圖片
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民 建 聯 蒐 民 意

◆特殊學校學
生綜藝大匯演
慶祝香港特區
成立二十五周
年。

蔡若蓮
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◆謝偉銓昨日參加了以公營房屋為主題的諮詢會。
謝偉銓Fb圖片


